

第3次中野市総合計画基本構想（素案）のパブリックコメント実施結果

参考資料1

1. 意見の募集期間 令和7年7月14日(月)～8月7日(木)
2. 提出者数及び件数 19名、20件
3. 提出方法 LINE：18件、ながの電子申請サービス：1件、Eメール：1名

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
1	<ul style="list-style-type: none"> ・パチンコ屋を無くしてほしい！ヤバい人達しか居ないし、治安も悪いので。 ・それで、違う業種の店舗にしていただき、老若男女が集まるようなスポットにしてほしいです。 	<p>○貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし
2	<ul style="list-style-type: none"> ・街なかに、モーニングを食べれるようなお店が欲しい。 ・須坂市の街なかのようにお昼ご飯を食べれるレストランが欲しい。 ・街なかに道の駅のような、農産物が買えたり、食事が出来る施設をつくる。 	<p>○基本政策3「にぎわいと活力あふれるまちづくり」の大綱でお示ししているとおり、企業誘致・企業立地の推進を考えて参ります。</p> <p>○農産物を購入できる施設の一例として、オランチェや信州中野いきいき館等がございます。食事ができる施設は、貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし
3	<ul style="list-style-type: none"> ・美術館の構想が上がっているが、運用運営が不明確。晋平記念館同様、空箱化しませんか？ ・税金投入するのであれば、2面確保できる体育館を建てて頂きたい。現状、複数団体の取合いとなっている。また、真夏に大型扇風機が使えない、冬にジェットヒータが使えない。あまりにも利用者のことが、考えられない、国体で利用するのであれば、税金の使い方を考えて頂かないと、市政への信頼感、信用感がなくなります。 ・どの様な予算立て、採算計画、構想、運用メリット、市政と地域経済へのメリットがあるのか、なぜ必要なのか、北信ローカル、タイムスで御示し頂きたい。 	<p>○美術館建設の運用やスケジュール等詳細につきましては、随時、議会や広報などの、市公式ホームページ等でお知らせして参ります</p> <p>○体育館につきましては、貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。</p>	なし

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
4	<ul style="list-style-type: none"> ・土地利用について、自然に活用されている部分が9割を占めている状況で将来都市像「緑豊かなふるさと 文化が香る元気なまち」というのは、正直現状維持を提示しているようにしか思えません。 ・その中で人口を増やす目標を掲げるのであれば、商業地や学習施設を増やすべきだと考えます。中野市で高校三年生まで過ごしましたが、まず進学先が市外に出ないとありません。さらに、就職先としても昨今の若者が憧れるような企業はないと感じました。メインは1次産業や2次産業であり、中でも農業や製造業が多いため、労働市場の高齢化が見られている現状で若者の就職先として人気とは考えられません。 ・そのため、まずは大学もしくは専門学校の設置を行うことが必要です。高校より先の進学先があることで、地元企業との関わり合いができ、地域活性化につながります。課題として、資金調達や建設場所が挙げられるが、昨今のIT技術の発展を見ると、オンラインの学校を設立するという手も考えられます。 ・次に新たな企業の呼び込み、もしくは起業支援が必要です。進学により人口が一時的に増えたとしても就職先が無ければ、計測的な人口増加は見込めません。農業や製造業の高齢化を食い止めるためにも、IT・ロボット業界を呼び込むことが必要であると考えられます。長野県内は半導体の製作に適した環境であることから、IT業界の企業のハブとして活用できることを周知させることができるのでないでしょうか？ ・住民の反対があるのは当然のことですが、緑豊かさだけを守るだけでは人口増加を見込むのは無理だと思います。反対を恐れて行動をしないのはやめてください。中野市がこれ以上衰退しないような選択をしてください。 	<ul style="list-style-type: none"> ○基本政策3「にぎわいと活力あふれるまちづくり」の大綱でお示ししているとおり、企業誘致・企業立地の推進を考えて参ります。 ○大学や専門学校の誘致につきましても、貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。 ○将来都市像「緑豊かなふるさと 文化が香る元気なまち」には、緑（自然）の豊かさを守るという意味だけではなく、「自然との共生を根幹として充実した人生を送る」、「この地に住み、働き、勤勉と努力で新しい価値を創造する」という未来に向けての願いもかけられておりますので、ご理解とご協力をお願ひいたします。 	なし
5	<ul style="list-style-type: none"> ・近隣の市町村のように婚活イベントに力をいれてほしい。 ・中野市はホントに少なすぎる。なぜ？ 	<ul style="list-style-type: none"> ○婚活イベントにつきましては、直近で2025年8月23日（土曜日）に婚活イベント「サマーナイト日和」を開催いたします。 ○その他、「婚活・恋活アプリの利用料補助」のほか、「婚活イベン 	なし

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
5		<p>ト開催事業応援補助金」も実施しております。</p> <p>○基本政策1「未来のふるさとを担う子どもたちを育むまちづくり」の大綱でお示ししているとおり、安心して結婚・出産・子育てやすい良質な環境を整えて参りたいと考えております。</p>	
6	<ul style="list-style-type: none"> ・オムツやミルクは子育てに必須なのに物価高に合わせてどんどん家計費を圧迫しています。また0歳児を連れての買い物はとても負担なので、明石市の5つの無料化に習って0歳のオムツミルク定期便はぜひ導入してもらいたいです。 ・第2子以降の完全保育料無料化や放課後児童クラブ、中学の部活動にかかるスポーツクラブ、親が仕事をしていても安心して任せることのできる制度を整えてもらいたいです。全てを無料化にするわけではなく質も重視してもらい必要なところはお金を出すことは子どものためを思う親であれば文句はないと思います。 ・全国各所では外国人問題が増えていますので安心して子育てをするには、人口の増加には外国人を含まずに考えてもらいたいです。私は農家として技能実習生の力はとてもありがたいと思っていますが、悪質ないたずらやゴミの分別、自治区のマナーが守れないなど現時点でもちらほら問題があります。 	<p>○子ども・子育て施策につきましては、基本政策の1つ目「未来のふるさとを担う子どもたちを育むまちづくり」に位置づけており、特に力を入れていかなければならぬ施策の1つであると考えております。</p> <p>○貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし
7	<ul style="list-style-type: none"> ・ありがとうございます。地方は地方ならではの良い特性を生かした分野を伸ばしていくべきと考えます。食料自給率を上げ、質の良い米や、野菜や、果物を作り、農家を守る政策をする事。質の良い物で、学校給食の材料に取り入れてく事も大事だと思います。 ・なるべく、お金を市外に算出させないように、内需で回す。地元の商店街を市民皆で守る事で、外資を受け入れない市政をする。 ・これにつきましては、排外主義ではなく、中野市に住む市民みんなで中野市を 	<p>○基本政策3「にぎわいと活力あふれるまちづくり」の大綱でお示しておりますとおり、農・商・工業の振興・発展を図って参ります。</p> <p>○貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
7	<p>守ると言う志し、チーム中野市として一人一人が、中野市の農業や産業を守る意識を上げていく行動が出来る市民を育てていく未来への投資だと思います。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・日頃から、首長さん、行政の皆様には感謝しております。是非、グローバリズム脱却の模範となる中野市にしていきませんか？ 		
8	<ul style="list-style-type: none"> ・新保北交差点(旧老人ホーム高社寮のところ)の信号に矢印信号を設置もしくは時差式信号にしてほしい。 ・昼間に延徳駅方面から東山団地方面に向かう時、新保北交差点を右折して通ることがあります。その際、直進をする対向車が多いと、信号が変わってしまいすぐに右折できない状況となります。 ・他にも、対向車が右折してもその後ろは直進車が多く、なかなか右折できずに信号が変わり、また待つといった状況となります。場合によっては、右折車と対向の直進車が接触するといった事故が起きる可能性があると思われます。 ・そうしたことが起きないよう、新保北交差点に矢印信号を設置もしくは時差式信号にしてほしいです。 ・新保北交差点以外にも中野市内に同じような交差点が沢山あると思います。担当者による視察の上、事故が起きない仕組みを考え、整備を進めてください。 	<p>○貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。</p>	なし
9	<ul style="list-style-type: none"> ・市役所近くにもドッグランを整備してほしい。犬を飼っている人が多いが、犬が苦手な人もいるので居住区を分け、お互いに尊重しあって生活したい 	<p>○貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。</p>	なし
10	<ul style="list-style-type: none"> ・大学か専門学校の誘致 	<p>○貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし
11	<ul style="list-style-type: none"> ・昨今のグローバル化により、子供たちにも幼い頃からその様な環境の中で育てたいと日々感じており、せめて英会話くらいは今の時代、これから時代に必要を感じておりますが、残念ながら今の所、私たちの子供の頃と英会話に関する環境はまったく変わっていません。お金を出せば英会話教室に通うことができますが、とても高額のため、体験レッスンさえもままなりません、、、せめても、と YouTube の英語のキャラクター物を見せていますが、子供に英語で話しかけられても相手ができる人は周りを見渡してもどこにもいません、、、 	<p>○貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
11	<ul style="list-style-type: none"> こんなに幼い子が、覚え始めた英語に触れ合う環境には申し訳ない気持ちになってしまいます。小学校へ上がってから習う英語では喋れないし、理解できないのは私たち大人で実証済みです 例えば保育園に、毎日英語を話す保育士さんがいてくれるとか支援センターに行けば生きた英語を話す人が常駐してくれたりしたらいいのに、とは思わずにはいられません。最後になりましたが、この様な参加型の意見を言える状況を作っていただき、感謝しています 		
12	<ul style="list-style-type: none"> モバイルバッテリーの回収を考えてほしい。電池は年1回の回収ですが、定期的にして欲しい。市で集めるのでは無く、スーパー、コンビニ、電気店、ホームセンターなど協力して、電池、モバイルバッテリー、リチウム電池など回収考え欲しい。ニュースでゴミ焼却がリチウム電池での火災で、ゴミ収集ができなくなるが困るからです。 	<p>○貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。</p>	なし
13	<ul style="list-style-type: none"> 須坂で大型商業施設がオープンすることで、人の流れと街に対しての住み良さ、利便性に差がつく為、大型施設の誘致をして頂きたい。また、大型施設もイオンは周辺にある為、コストコやイケアなど、長野県内に無い施設を誘致することでの人の流れがあり、地域活性に繋がると感じる。 子育て支援にも力を入れて頂き、小学生へのランドセル無償提供、給食費無料、習い事に対しての補助金等、自治体独自の待遇改善をすることで、子育て世代の方の移住を促す。 移住者や家を建てる方に対しての補助金制度の拡大。他の地域との補助金制度と比較すると移住者等を考えた際の補助金制度等に魅力がないと感じる。税収入は、中野市には、きのこや果物の強みがある為、それをもっと活かすることで、ふるさと納税収入額を上げると思う。 	<p>○基本政策3「にぎわいと活力あふれるまちづくり」の大綱でお示ししているとおり、企業誘致・企業立地の推進を考えて参ります。</p> <p>○給食費につきましては、毎年轻減を実施しております、令和7年度からは無償化しております。</p> <p>○各種補助金の拡充につきましても、貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし
14	<ul style="list-style-type: none"> 少子化と高齢化が1番の問題だと考えています。まずは仕事場を増やす、ある程度の収入がある、その次は結婚をする相手がいるか、の順だと考えますが、女性が少ないのが現状です。 ですので、中野市はきのこ工場等で外国人労働者がいますので、外国人とのマッチング、出会うきっかけを作るのを推し進めてはどうでしょうか？ 	<p>○貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。</p>	なし

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
15	<ul style="list-style-type: none"> ・昨今の自然災害に対する施策の方針を打ち出しておくべきと考えます。 ・コンパクトシティの考え方と結びつけながら、どの地域が災害に強いのか、どこを重要拠点として整備を進める考えなどの骨組みを示すべきと思います。 	<p>○基本政策5「安心・安全な住みよいまちづくり」の大綱で、災害に強いまちづくりの推進の考え方をお示ししております。</p> <p>○災害に対する具体的な方針等につきましては、「中野市まちづくり基本計画」や「中野市地域防災計画」でお示ししております。</p>	なし
16	<ul style="list-style-type: none"> ・南宮中学校からツルヤまでの朝の渋滞を緩和してほしい。非常に低速で走る車が多いすぎる。 	<p>○貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。</p>	なし
17	<ul style="list-style-type: none"> ・中野市内でも主に20歳以下が遊べるアミューズメント施設や、今の時代にあった遊べる所を提携や提供してほしい。 ・これから世代の為に住み続けたいと思える方向で動いてほしい。 ・今の時点では長野等の都市部へ行かないとみんなで遊ぶ事が難しい。 ・昔と比べ気温が上昇して事も踏まえて外で日中遊ぶ事はどうかと思う。 	<p>○基本政策3「にぎわいと活力あふれるまちづくり」の大綱で、女性や若者にも選ばれるまちづくりを目指していくことをお示ししております。</p> <p>○貴重なご意見として承り、今後研究して参ります。</p>	なし
18	<ul style="list-style-type: none"> ・急速な少子高齢化について初步的な意見です。 ・既に、人材不足である昨今なのにWebで完結する事が少なすぎる。ホームページを主に改善する事で職員の電話対応、またこちらも、電話する手間をはぶきたい。 ・後25年で人口が半分になります。小中学生に対して、もっと「中野市はこういう町」と言う食や文化を教えないで地域愛が芽生えるでしょうか？みんな帰ってこないので？ ・Vチューバーがほとんどの市民に支持を得ていないと思うのに何故辞めないのでしょうか？ ・今回の基本構想の中野市の風潮にあってると思えないのですが。民意が伝わって無いのでは？その他外国人への対応（人材は必要だけどきちんと）雑な土 	<p>○基本政策1「未来のふるさとを担う子どもたちを育むまちづくり」の大綱で「ふるさとへの愛着」を身に着けさせる教育の考え方をお示ししております。</p> <p>○社会経済環境がかつてないほど大きく変化をしている昨今の情勢を踏まえ、先の見通せる期間とするため8年の計画といたしましたが、ご指摘をいただきましたとおり、その先の未来の中野市のこと</p>	なし

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
18	地壳買契約人口減少によるライフラインの確保人口減少による医療の確保など8年後ではなく、25年後を考えた8年後を丁寧に考えて頂けたらと真摯におもいます。	も考えた上で、計画づくりを進めて参ります。 ○貴重なご意見として承り、担当課とも共有いたします。	
19	<ul style="list-style-type: none"> ・いつも中野市ならびに中野市民のために誠意ご尽力戴き、誠に有難うございます。 ・本件に関して確認致したい旨がございますのでお尋ね致します。 <ol style="list-style-type: none"> 1. 本基本構想の中に、来年度からの国「地方創生2.0」ビジョンは、どのように取り込まれていきますか。 2. 令和15年度の目標人口が37,500人以上となっていますが、現在と較べると8年の間に3,000人の人口減が想定されます。それに伴い税収入減や高齢者社会保障費増が懸念されますが、財源確保に向けた取組みも基本計画に盛り込んだ方が良いのではないでしょうか。それとも行政サービスの低下もある程度致し方無いのでしょうか。 3. 地域産業活性化のために、生産量や生産性を維持または向上させるには、機器のスマート化や外国人就労者の積極的な受け入れが求められると思いますが、基本政策への取り込みは如何でしょうか。 ・以上、ご多忙の折、誠に恐縮ですが宜しくお願ひ致します。 	<ul style="list-style-type: none"> ○ 基本政策3「にぎわいと活力あふれるまちづくり」内で謳われている「女性や若者にも選ばれるまちづくり」という文言を追加するなど、国「地方創生2.0」基本構想を踏まえた構想としております。また、特に前期基本計画部分において、地方創生2.0の考え方と齟齬がないよう計画づくりを行っていく予定であります。 ○具体的な施策は前期基本計画で盛り込んでいく予定でございます。 ○貴重なご意見として承り、基本政策への取り込みにつきましては、審議会で審議して参ります。 	<p>■ 基本政策6の大綱に「AIをはじめとする幅広い分野でのICTの戦略的導入～」を追加。</p>
20	<ul style="list-style-type: none"> ・基本政策1の大綱で、「豊かな社会性を身に着け」とありますが、国際化の時代も考慮し、「豊かな社会性と国際性を身に着け」とし、グローバル化への対応強化も入れ込んだらどうでしょうか。 ・基本政策3の課題で、「内発的な新たな産業の創出と育成」とありますが、内発的という意味が弱く感じます。内発的よりも、中野市(独自)の革新的という言葉で、前向きに新規に創造していく意味を強めたほうがよいのではないかでしょうか。 	○貴重なご意見として承り、基本構想への取り込みにつきましては、審議会で審議して参ります。	<p>■ 基本政策1に「・国際性」を追加。</p> <p>■ 基本政策3に「内発的な」を削除。</p>

No	意見内容（原文のとおり）	意見に対する市の考え方	基本構想への反映
20	<ul style="list-style-type: none"> ・基本政策5の大綱で、「公共交通の利用促進」とありますが、自動車社会のなかでかつ高齢化で公共交通の見直しが迫られています。「利用促進」でなく、「公共交通の利便性向上と運行コストの削減」が良いと思います。「駅周辺の利便性向上などにより」とありますが、具体的に駅周辺をどのようにしていくのかの将来の方針を示すべきだと思います。今後8年間を考えるなら大きな方針を出したほうが改善しやすいと思います。 ・第4章 第1節 「土地利用の高度化」「コンパクトなまちづくり」をもう少し修飾語を入れるとか具体的な表現にして下さい。 ・第4節 イ 南部地域 「他の観光拠点との連携を一層深め」の目指すところの意味が不明。 ・オ「定住を促進するため」「良好な居住環境形成」とありますが、豊田地域に特別に居住環境形成を促進する事業を行うのでしょうか。ア、イ、ウ、エ、オの地域の表現の中で、豊田地域のみ「定住を促進するため」という表現があり、強調しすぎという感じがします。 	<p>○南部地域にある観光拠点（中山晋平記念館、湯の駅ぽんぽこ等）と、他地区にある観光拠点との連携を深めるという意図でございます。</p>	<p>■「基本政策5に「維持と運行コストの削減」を追加。</p> <p>■「土地利用の高度化」を削除。</p> <p>■「集約型都市構造（コンパクト+ネットワーク）」を追加。</p> <p>■「定住を促進するため」を削除。</p>